



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA 30

AÑO 2017
ISSN 0214-9745
E-ISSN 2340-1362

SERIE III HISTORIA MEDIEVAL
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

UNED





ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2017
ISSN 0214-9745
E-ISSN 2340-1362

30

SERIE III HISTORIA MEDIEVAL

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

<http://dx.doi.org/10.5944/etfiii.30.2017>



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA
Madrid, 2017

SERIE III - HISTORIA MEDIEVAL N.º 30, 2017

ISSN 0214-9745 · E-ISSN 2340-1362

DEPÓSITO LEGAL M-21037-1988

URL: ETF III · HISTORIA MEDIEVAL · <http://revistas.uned.es/index.php/ETFIII>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo · <http://www.laurisilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

LIBROS

GONZÁLEZ MÍNGUEZ, César, *A vueltas con la crisis bajomedieval. El entorno económico del reinado de Fernando IV de Castilla (1295-1312)*. Almería. Editorial Círculo Rojo, 2016. 329 págs. ISBN: 978-84-9140-120-9.

Enrique Cantera Montenegro¹

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiii.30.2017.18779>

El libro del que es autor el profesor César González Mínguez, Catedrático Emérito de Historia Medieval de la Universidad del País Vasco, tiene como objetivo principal ofrecer una visión renovada y renovadora del reinado de Fernando IV de Castilla, focalizando la atención, de forma prioritaria, en la perspectiva económica. Se trata de un período de indudable interés en la historia del reino de Castilla porque, si como el propio autor señala en la Introducción, la trayectoria del reinado de Fernando IV pudiera parecer a primera vista poco decisiva en la historia medieval castellana, lo cierto es que se sitúa en un momento crucial de la historia para toda la Europa medieval, en el punto de confluencia entre dos ciclos económicos abiertamente contrapuestos, como son el de expansión de la Plena Edad Media y el de regresión de la Baja Edad Media; porque es en los años finales del siglo XIII cuando se vislumbran las primeras manifestaciones de la llamada crisis bajomedieval.

Este estudio tiene el interés añadido de que consiste en una obra de madurez de un reconocido investigador de la historia medieval castellana y, más en particular, del reinado de Fernando IV de Castilla del que es, sin duda alguna, el principal especialista. Así, no en vano, una parte importante de su tarea investigadora desde 1974 se ha centrado en este período concreto de la historia del reino de Castilla, al que ha dedicado alrededor de cuarenta trabajos de investigación, entre monografías y artículos, en los que ha abordado el estudio del reinado de Fernando IV desde los más diversos puntos de vista: historia política, nobleza, tarea reconquistadora, hermandades, Cortes, etc.

Desde hace algún tiempo, el concepto de crisis bajomedieval se encuentra en proceso de revisión historiográfica. De este modo, frente a la importancia que se concedía tradicionalmente a la noción de crisis para definir la segunda mitad del siglo XIV, en la actualidad no son pocos los historiadores medievalistas que ponen en cuestión que el siglo XIV pueda ser considerado un período de regresión económica generalizada en todo el continente europeo y, antes al contrario, defienden con argumentos sólidos que en algunas comarcas pudo ser, incluso, un período de expansión. En definitiva, poco a poco el referente conceptual de crisis va siendo sustituido por el de transformación o reconversión, lo que lleva a considerar que

1. UNED.

la regresión bajomedieval generalizada pudo quedar limitada únicamente a la demografía, en tanto que la economía vendría marcada no por una larga fase de contracción sino por un conjunto de transformaciones estructurales, compatibles con una trayectoria de crecimiento en diversas áreas del territorio europeo. Pese a todo, siguen siendo muchos quienes defienden la idea de una crisis generalizada de la sociedad medieval europea a lo largo del siglo XIV.

Con el trasfondo historiográfico abiertamente contradictorio al que se acaba de hacer referencia, el autor del libro que estamos comentando se esfuerza por indagar acerca de la aparición en el reino de Castilla, durante el reinado de Fernando IV, de algunos síntomas de crisis, así como de medidas impulsadas por el círculo más allegado al monarca con el fin de afrontar sus efectos más señalados. Porque, en definitiva, uno de los objetivos principales de esta investigación consiste también en valorar si en tiempos del mencionado monarca castellano existió una política coherente con la que hacer frente con garantías de éxito a las crecientes dificultades del momento.

El libro se estructura en cinco capítulos, muy compensados entre sí. En el primero de ellos se ofrece una síntesis muy ponderada del reinado de Fernando IV de Castilla. Tras describir el perfil biográfico del monarca, se pasa revista a las líneas principales de su actuación política, que estuvo marcada, principalmente, por las siempre difíciles relaciones con la nobleza, por la actividad reconquistadora y por la proyección política exterior, no solo en relación con los otros reinos peninsulares, sino también con los principales estados europeos, es decir Francia, Inglaterra, Flandes o Génova, así como con la Curia romana.

El segundo capítulo está dedicado a presentar un interesante relato sobre las controversias historiográficas acerca de la crisis bajomedieval, tanto en lo que se refiere a sus manifestaciones demográficas como a las económicas y políticas, con una atención pormenorizada al caso castellano. Es especialmente interesante el análisis que se hace acerca de la revisión que en los últimos decenios se está haciendo de algunos postulados y manifestaciones relativas a la crisis bajomedieval, y que hasta hace muy poco tiempo se consideraban indiscutibles. Asimismo son muy sugestivas las páginas que se dedican a valorar el impacto que la crisis tuvo en el mundo de la cultura y en el universo mental de la sociedad castellana bajomedieval.

En el tercer capítulo, el profesor González Mínguez centra su atención en las primeras manifestaciones de la crisis bajomedieval que hacen su aparición en Castilla durante el reinado de Fernando IV, atendiendo de forma principal a los aspectos demográficos, económicos y sociales. Por lo que en concreto se refiere a la demografía, durante el reinado de Fernando IV es fácil vislumbrar diversos síntomas –adversidades climáticas, hambrunas, carestías– que, pese a la existencia de singularidades regionales y sectoriales, pudieran ser indicios de una fase regresiva en los índices de población. Pero, a pesar de los numerosos datos documentales aportados, el autor considera que no es posible afirmar de forma rotunda

la existencia de una crisis demográfica durante el reinado de Fernando IV, y que sería más oportuno hablar de un estancamiento de la población, con comarcas concretas en las que, incluso, pudo haber un cierto crecimiento.

Seguidamente, el profesor González Mínguez focaliza su atención en la fiscalidad castellana, poniendo de relieve la concesión por parte del rey Fernando IV de numerosas exenciones fiscales a ciudades, villas, monasterios, iglesias, órdenes militares y particulares, lo que considera que permite matizar de algún modo la reiterada afirmación acerca del incremento agobiante de la presión fiscal. En cuanto a la crisis económica, el análisis se centra en tres cuestiones concretas: la reducción del espacio cultivado, la evolución de los precios y salarios y las reformas monetarias. Pese a los intentos voluntariosos por resolver problemas concretos en los diversos ámbitos de la economía del reino, resulta indudable la ausencia de un proyecto económico a largo plazo.

En definitiva, estas circunstancias demográficas, fiscales y económicas derivaron en una fractura de la sociedad castellana, que tiene su manifestación más evidente en el cuestionamiento por parte del campesinado del orden social y en los intentos de los señores por atemperar la caída de las rentas señoriales, lo que pasaba por un incremento de la presión fiscal sobre el campesinado. De este modo, el reinado de Fernando IV vino marcado, desde el punto de vista social, por un considerable incremento de la presión nobiliaria sobre el campesinado.

El capítulo cuarto está dedicado de forma específica a analizar las repercusiones económicas de las intensas actividades militares desarrolladas en tiempo de Fernando IV, que tuvieron lugar, principalmente, con ocasión de la guerra civil durante la minoría del rey, de las operaciones para la defensa de las fronteras o de las campañas reconquistadoras frente al Islam. Como pone de relieve el autor, las campañas militares van siempre precedidas de su cuidadosa preparación, tanto desde el punto de vista económico como de la planificación de las operaciones militares y, con frecuencia, obligaban a unas intensas negociaciones diplomáticas con los reinos vecinos y con el Pontificado, de lo que es un buen ejemplo la campaña impulsada por Fernando IV que concluyó con la conquista de Gibraltar en 1309.

Las actividades bélicas conllevaban un elevado coste económico para la hacienda regia que, a su vez, repercutía en los sectores sociales más desfavorecidos los gastos derivados de la movilización de tropas, de las soldadas y de los equipamientos militares. En este punto, el profesor González Mínguez ofrece datos de gran interés en orden a una evaluación real del coste de la actividad bélica durante el reinado de Fernando IV, centrando su atención en los servicios que fueron aprobados por las Cortes con el fin de atender a los gastos ocasionados por el pago de las necesidades de la casa del rey, de las soldadas de los nobles, de las bulas de legitimación del monarca y de las campañas militares. Asimismo, la hacienda regia tenía que atender al pago de las compensaciones por daños y servicios de guerra, aportándose en este estudio una amplia e interesante información documental acerca de las compensaciones económicas y de los premios concedidos con ocasión de los

daños sufridos en las operaciones bélicas por lugares, villas y ciudades, iglesias y monasterios, gremios o personas individuales, principalmente nobles y prelados, que habían apoyado la causa del rey Fernando IV. En esta línea, se pone de relieve cómo en diversas ocasiones se concedieron privilegios económicos a lugares, villas y ciudades para que procedieran a la construcción o reparación de cercas y murallas, o de otros elementos defensivos, lo que es un claro indicativo del ambiente bélico que se vivió en Castilla durante el reinado de Fernando IV.

En el quinto y último capítulo el profesor González Mínguez acomete el difícil propósito de valorar si existió o no un auténtico programa económico, pensado y estructurado desde los círculos cortesanos, con el que hacer frente a las dificultades del momento. En primer lugar, el autor pone de manifiesto los escasos resultados que obtuvo la política orientada a la constitución de villazgos y a la creación de nuevas villas, tanto en lo que respecta a la iniciativa regia como a la señorial, lo que sería el resultado de una demografía estancada y una economía debilitada, que caracterizaron el reinado de Fernando IV.

Un segundo apartado de este capítulo está dedicado a analizar cuál fue durante el reinado de Fernando IV la actitud de la corona en relación con las actividades que constituyeron el soporte principal de la economía del reino de Castilla a lo largo de la Baja Edad Media, es decir la ganadería y el comercio. Por lo que en concreto se refiere a la ganadería, el autor pone de relieve que en tiempo de Fernando IV la política ganadera siguió las líneas generales marcadas por sus predecesores Alfonso X y Sancho IV, de forma que se procuró el desarrollo de esta actividad, garantizando los intereses de los grandes propietarios, principalmente de las Órdenes Militares, así como la libertad de movimiento y la seguridad de los ganados. En cuanto al comercio, se pone claramente de manifiesto el impulso que durante el reinado de Fernando IV se dio a las actividades mercantiles, lo que tiene su manifestación más evidente en la creación de la poderosa «Hermandad de las villas de la marina de Castilla con Vitoria», en la supresión de numerosos portazgos, de lo que se vieron favorecidas, principalmente, numerosas villas e instituciones eclesiásticas, y en la creación o confirmación de diversas ferias y mercados.

Seguidamente se centra la atención en las actividades artesanales, poniéndose de manifiesto la preocupación de la corona castellana en tiempos de Fernando IV por estimular la producción artesanal y fortalecer una estructura gremial, que fue cobrando fuerza paulatinamente en todo el reino de Castilla. En otro apartado se analizan las infraestructuras públicas impulsadas durante el reinado de Fernando IV, haciéndose especial referencia a las obras de construcción y reparación de cercas o murallas de villas y ciudades, así como de puertos, puentes, caminos o molinos, y de conservación y limpieza de caminos.

Y finaliza el capítulo quinto con un interesante apartado en el que el profesor González Mínguez se esfuerza por poner en valor la política económica impulsada por Fernando IV y su círculo cortesano, tratando de comprobar, a través del estudio de los casos de Palencia y Murcia, si existió un plan para activar el desarrollo

económico de determinadas ciudades y comarcas del reino de Castilla; para ello se hace uso del término y concepto de «polo de desarrollo», lo que se explica convenientemente. Por lo que respecta a Palencia, desde tiempos de la regencia de María de Molina puede observarse la concesión de privilegios y exenciones fiscales a la capital palentina, buscando potenciar su desarrollo económico, que había quedado un tanto retardado al quedar esta ciudad apartada del gran eje económico trazado en tiempos de Alfonso X y que unía los puertos del Cantábrico oriental con los de la Andalucía atlántica. Y no menos evidente resulta el intervencionismo regio con el fin de potenciar el desarrollo económico de la ciudad de Murcia mediante la aprobación de numerosas iniciativas, en unos casos propias y en otras a petición del concejo, propiciando de este modo la producción y circulación de mercancías. Como señala el autor del libro, parece fuera de toda duda que estas mismas iniciativas se desarrollaron también en relación con otras ciudades castellanas como Burgos, Valladolid, Sevilla, Córdoba o Toledo, y con algunos otros centros económicos estratégicos del reino de Castilla.

En definitiva, y como se expresa en la atinada Conclusión que pone fin al estudio, el objetivo principal de esta investigación consiste en analizar la fase embrionaria de la crisis bajomedieval en Castilla durante el reinado de Fernando IV, y comprobar si desde la corte se impulsaron medidas tratando de mitigar de algún modo el impacto de la misma sobre el reino. Como pone de relieve el autor, a lo largo del reinado de Fernando IV se aprecian ya ciertos rasgos que apuntan a la existencia de una crisis, como el retroceso o el estancamiento demográfico, la generalización de los conflictos bélicos y de la violencia en general, el incremento de la fiscalidad regia, el desequilibrio entre precios y salarios y las alteraciones monetarias, aun cuando no es fácil determinar si estos factores son causa o consecuencia de la crisis, y la distinta repercusión que tuvieron en los diferentes territorios del reino de Castilla. El profesor González Mínguez considera, además, que hay una tendencia generalizada a sobrevalorar los testimonios negativos que apuntarían a la existencia de una crisis, lo que puede obedecer, en buena medida, a que las crónicas y los documentos resaltan más los datos negativos que los positivos. Y frente a los síntomas de la crisis, afirma que no es fácil determinar si existió un proyecto de desarrollo económico que permitiera una cierta reactivación de la economía, si bien, al analizar los casos concretos de las ciudades de Palencia y Murcia, se decanta por una cierta acción programada.

Concluye su estudio el profesor González Mínguez con una breve valoración del reinado de Fernando IV, un reinado que, en su opinión, cuenta como otros muchos con luces y sombras. Considera que su temprana muerte, con tan solo veintiséis años, no permite calibrar en su justa medida los posibles logros de un reinado que, de no haberse truncado a tan corta edad, se habría visto adornado por unos logros mayores. Así, la política reformista que fue aprobada por las Cortes de Valladolid de 1312, los esfuerzos por proseguir la empresa reconquistadora y el propósito de incentivar la economía castellana no deben ser olvidados para

presentar una imagen más justa y, sobre todo, más real del reinado de Fernando IV de Castilla.

En resumidas cuentas, no cabe ninguna duda de que el profesor González Mínguez logra plenamente los objetivos fijados al inicio de su investigación, pues a lo largo de este libro consigue dar sentido y coherencia a numerosos datos documentales, de muy diversa procedencia, y ofrecer puntos de vista que contribuyen al mejor conocimiento del período histórico objeto de estudio y, de forma más amplia, de la economía medieval castellana en su conjunto. Por tanto, una obra totalmente recomendable para quienes se interesan por la historia medieval del reino de Castilla y por la historia económica, y que, además, es de fácil y grata lectura por el cuidado estilo literario del profesor González Mínguez.

El libro finaliza con un muy oportuno Apéndice documental, integrado por un total de veinte documentos inéditos, de muy diversa procedencia y muy acertadamente seleccionados, que ilustran muchas de las cuestiones abordadas a lo largo del estudio.

30 ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

SERIE III HISTORIA MEDIEVAL
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

Artículos · Articles

- 15** VICENTE ÁNGEL ÁLVAREZ PALENZUELA
Del gobierno de la oligarquía a la *tiranía* de D. Álvaro (1435-1439):
From the Government of the Oligarchy to the *Tyranny* of Don Álvaro
(1435-1439)
- 83** CARLOS BARQUERO GOÑI
Hospitalarios y obispos en Castilla durante los siglos XII y XIII ·
Hospitallers and Bishops in Castile during the Twelfth and Thirteenth
Centuries
- 121** GONZALO CARRASCO GARCÍA
Ritual político, antropología e historiografía bajomedieval
hispanica · Political Ritual, Anthropology and Scholarship on Late
Medieval Spain
- 193** ALBERT CASSANYES ROIG
El cabildo catedralicio de Mallorca y la política de Fernando
II el Católico · The Cathedral Chapter of Majorca and the Politics of
Fernando II the Catholic
- 221** ELISA CASELLI
El antijudaísmo en la administración de justicia ordinaria. El
caso de un corregidor castellano de finales del siglo XV · Anti-Judaism
in the Administration of Justice. The Case of a Castilian Magistrate in
the Late Fifteenth Century
- 247** MÁXIMO DIAGÓ HERNANDO
Violencia en las actuaciones políticas del clero catedralicio en
Plasencia a fines del siglo XV y comienzos del XVI · Violence in the Political
Action of the Cathedral Clergy of Plasencia in the Latter Fifteenth and
Early Sixteenth Centuries
- 273** MARISOL ENCINAS MANCHADO
La inscripción medieval de la estela romana de Dombellas
(Soria): su razonable relación con la leyenda de Muño Sancho de Finojosa
· The Medieval Inscription on the Roman Stele found in Dombellas (Soria)
and its Probable Relation to the Legend of Muño Sancho de Finojosa
- 309** MARÍA JESÚS FUENTE
Más allá del amor: mujeres moras y judías víctimas de violencia
en la Castilla del siglo XV · Beyond Love: Muslim and Jewish Women,
Victims of Violence in Fifteenth-Century Castile
- 335** MARÍA FRANCISCA GARCÍA ALCÁZAR
Los «continos» reales de Castilla durante la Baja Edad Media.
Estado de la cuestión · Royal Continos in Castile during the Late Middle
Ages. A State of the Question
- 359** MARÍA DOLORES GARCÍA OLIVA
Conflictos en torno a las tierras comunales en el término de
Plasencia hacia finales de la Edad Media · Conflicts Concerning the
Communal Lands of Plasencia at the End of the Middle Ages
- 387** SANTIAGO GONZÁLEZ SÁNCHEZ
Las Cortes durante la minoría de Juan II de Castilla · The Cortes
during the Minority of Juan II of Castile
- 455** FRANCISCO MARMOLEJO CANTOS
Movimientos migratorios en el reino de Granada. El caso
de La Torrecilla, despoblado del alfoz de Coín (Málaga) · Migratory
Movements in the Kingdom of Granada. The Case of La Torrecilla, a
Deserted Settlement in the Hinterland of Coín (Málaga)
- 485** ÁNGEL ROZAS ESPAÑOL
La ruta atlántica (siglos XIII-XIV): análisis de la formación de
una ruta comercial · The Atlantic Route (Thirteenth and Fourteenth
Centuries): Analysis of the Development of a Trade Route
- 505** JUAN JOSÉ SÁNCHEZ CARRASCO
Las dos dotaciones fundacionales del monasterio de Santa
María de la Concepción de Granada · The Two Founding Endowments
of the Monastery of Santa María de la Concepción of Granada
- 539** JOSUÉ VILLA PRIETO
Cronística y nobleza en la Italia bajomedieval: la Casa de Este
(Ferrara-Módena-Reggio) · Chronicles and Nobility in Italy during the
Late Middle Ages: The House of Este (Ferrara-Modena-Reggio)

Evocación · Evocation

- 575** FRANCISCO ABAD NEBOT
Joan Reglà (27 de Julio de 1917- 27 de Diciembre de 1973) y el
medievalismo · Joan Reglà (27 of July, 1917 - 27 of December, 1973) and
Medievalism

30

ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

SERIE III HISTORIA MEDIEVAL

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

Libros · Books

- 583** AGUIAR ANDRADE, Amélia, MILLÁN DA COSTA, Adelaide (eds.), *La ville médiévale en débat* (ANA MARÍA RIVERA MEDINA)
- 591** CASELLI, Elisa, *Antijudaïsme, pouvoir politique et administration de la justice. Juifs, chrétiens et convertis dans l'espace juridictionnel de la Chancellerie de Valladolid (XV^e-XVI^e siècles)* (ENRIQUE CANTERA MONTENEGRO)
- 595** GONZÁLEZ MÍNGUEZ, César, *A vueltas con la crisis bajomedieval. El entorno económico del reinado de Fernando IV de Castilla (1295-1312)* (ENRIQUE CANTERA MONTENEGRO)
- 601** JUNCOSA BONET, Eduard, *Estructura y dinámicas de poder en el señorío de Tarragona. Creación y evolución de un dominio compartido (ca. 1118-1462)* (RAFAEL NARBONA VIZCAÍNO)
- 607** PEEL, CHRISTINE (trad.), *Guta Lag. The Law of the Gotlanders* (JOSÉ MIGUEL GARCÍA PIMENTEL)
- 611** RODRÍGUEZ WITTMAN, Kevin, *Las islas del fin del mundo. Representación de las afortunadas en los mapas del occidente medieval* (ROBERTO J. GONZÁLEZ ZALACAIN)
- 615** TORRES JIMÉNEZ, RAQUEL y RUIZ GÓMEZ, FRANCISCO (EDS.), *Órdenes militares y construcción de la sociedad occidental (siglos XII-XV)* (JOSÉ MANUEL RODRÍGUEZ GARCÍA)
- 619** ZAPATERO, MARIANA, *Alimentación y abastecimiento de carne. El caso castellano durante la Baja Edad Media: mercado, consumo y cultura* (ANA MARÍA RIVERA MEDINA)